
 

孙笑侠院长在复旦大学法学院 2015 届毕业典礼上的讲话 

 
亲爱的同学们、老师们、各位家长： 

听到前面的老师、家长、同学的发言，我非常感动，有一股暖流通过我的心

脏。一方面感到非常高兴，另一方面又感到有点失落。此时此刻我想起去年毕业

生的一段诗：“凤凰花开，我们要离去，再也回不去了。”我一听到“再也回不去

了“这句话，就忍受不住那种失落感。回不去了，时间是不会倒流的，你们要插

上翅膀，奔赴你们的前程，面对的是新的大学堂——我们的社会。 

新的征程意味着新的起点，新的征程意味着新的开始，在这里，我要代表法

学院全体老师，向 2015届的全体毕业生表示热烈祝贺。 

同时，想和大家分享一下我们今年的毕业生大致的去向，以及我有什么样的

感受。在最近五年左右的时间里，我们学生的毕业去向是类似的：首先是出国，

其次是读研，第三是就业，而就业的这部分给了我们很大的启发。就业的这部分

同学中，有从事法律服务的，有从事律师工作的，还有一部分是司法机关，少部

分是公务员。这里面有一个最突出的变化，三十多年前我国的法学教育重点是培

养司法人才，而今天社会发生了很大变化，各行各业都需要法治人才，因此法务

人员很紧缺，作为复旦法学院，我们也积极回应这一趋势，培养法务人才。而各



行各业的法务，有许多是复合型的需要，既要懂法律，又要懂经济，甚至要懂某

一个方面的经济。所以说，在法学教育领域已经出现了一个重大的转折。因此我

们的法学教育也需要进行转型，从过去的一种以培养司法人才为重心的法学教育

模式，向以培养行业法务人员为重心的这样一种教育模式转变。 

我的体会是，我们的同学非常有竞争力。上海滩几乎所有的重要岗位，都有

我们复旦法学院的同学在那里站着，这是和我们的学生素质有关系，当然也和我

们复合型的、博雅型的通识教育理念有关系。 

但是，我们的同学是否一定要追求同样的人生目标？换句话说，我们的同学

都要向往所谓高端的律所、高端的金融机构，大家是否都要向钱看？我们的同学，

要看到这个社会是多元化的，我们的毕业去向也是多元化的，法学教育更应该多

元化。复旦大学以及复旦大学法学院不应该是单一的，应该是多样性并存的。所

以我们既要有高端的商务人员、高端的法务人员，同时我们也要有高端的律师、

法官、检察官甚至公务人员，以及企业家，将来还有可能成为政治家。这才是我

们复旦应该树立的一种教育理念，多元化的法学教育实际上已经形势逼人！ 

但不管怎么说，无论你将来从事什么样的工作，法学院出来的毕业生都有一

个共同点是改变不了的，那就是：我们都是法律人。这个“法律人“的概念是把

我们所有的在不同岗位上的人都统一起来的一个概念，这个法律人的概念在大家

的法学院生活中已经被多次提及，它实际上是一个职业共同体的象征。 

法律人和大众到底有什么区别？法律人在古代就已经形成。马克思-韦伯曾

经对六百年前甚至更早的法律人进行了综合分析，他比较了古罗马的法律解答者，

比较了犹太的拉比，也比较了印度的僧侣，还比较了伊斯兰的穆夫提，又比较了

英国的法官，再比较了大陆法系尤其是德国、法国的法学家。把所有这样一些人

进行综合比较之后，马克思-韦伯说他们的共同点在于他们是一群特殊的人：“他

们的知识、他们的思维和他们的美德是最接近于贵族的。“ 

法国的托克维尔到美国考察了二十几个月之后，写了《美国的民主》。他对

法律人是怎么样定义的？他也说，这是知识分子中的一群特殊群体。我们要把知

识分子突出出来。他是特殊的一个群体，之所以特殊，在于他掌握特殊的思维、

特殊的技能，尤其托克维尔还强调了他们具有特殊的伦理。 

我们再来看哈佛大学法学院已经过世的一位老教授伯尔曼曾经说，欧洲的法



律人是最早的法律人，他们的特殊性就在于他们的思想最接近于贵族，甚至说带

有贵族的品味。 

同时我们再看日本的一位法学家叫大木雅夫，他曾留学德国，是茨威格特的

学生。大木雅夫教授说，法律人事实上具有一种特殊的气质，最接近贵族。 

最近我又看了《什么叫贵族》一书，我们这个社会是否定贵族的。我们在今

天，在现代社会，谁还会去重提贵族这样一个概念呢？但是我们法律人没有否定，

作为这样一种知识的贵族、精神的贵族，我们没有否定。我们有时候会读到一些

段子、读到微信上的一些精彩推送，说贵族不等于有钱，贵族是精神上的、知识

上的、能力上的。 

我想说，如果说用现代的社会学理论来分析的话，贵族这个词实际上已经被

偷换了一个概念，这个概念就是精英主义理论。其实我不赞成用“精英”这个词

来形容法律人，但是这个理论背后想要强调的东西，我是想要赞成的，那就是什

么呢？精英主义背后想要强调的就是，法律人最重要的就是用两个东西来战胜一

切困难、来实现他的正义的目标。这两个东西就一个是我们的专业知识，专业知

识就是我们手中的宝剑；而另一个就是我们心中的美德。“知识”加“美德”这

就是欧洲人长期以来强调的所谓贵族精神。因此我们每一位复旦的法律人，在未

来的生活、工作中，无论是在逆境、还是在顺境都要记得，握紧你手中的宝剑和

你心上的美德，这两样东西随着你走出江湾，走向江湖。 

我们经常说，毕业我们就要走江湖了，记得带上这两份非常重要的宝物，你

们一定会实现自己的梦想，同时也能够更加壮大我们法律人的共同体队伍，实现

我们新的法治梦想。 

最后，我再一次祝贺我们 2015届的毕业生同学，一路平安、梦想成真！ 

 


